

LA CONSTANCIA

CONCERTADO
FRANQUEO

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
PRÍNCIPE, 3, BAJO Y PRAL.—TELÉFONO, 266

|| AÑO XVII ||

San Sebastián Sábado 7 de Marzo de 1914

|| NUM. 5.412 ||

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

EL CHANCHULLO DEL VECINO Y EL TRIUNFO NUESTRO

«El Correo del Norte» parece ejercer el honroso cargo de tornavoz de todos los chismes de barrio y eco de los cuchicheos de comadres murmuradoras: él se dice y se desdice, se resiste a creer los disparates que inventan cuatro antiintegristas rabiosos y las ocurrencias achistosísimas, que en su misma redacción se fraguan; y sin embargo, las da cabida en sus columnas. ¿No sería mejor que se enterara primero de la veracidad de los hechos, y no se lanzara a proparar noticias, que él mismo se resiste a creer?

Pero no hay porque dar lugar a la duda; enhorabuena que las crea «El Correo» porque son acusaciones, que se lanzan contra el integrismo y hasta eso para que tenga derecho a creerlas. ¿No inventa lo de que nosotros obramos como los masones? ¿No se burla de las Normas dadas por el Romano Pontífice a los católicos? ¿No apoya con un entusiasmo digno de mejor causa, a un candidato liberal conservador, a un enemigo de los fueros, a un defensor de las libertades de perdición? ¿No se ríe con un cinismo, que pone espanto en los corazones de los católicos del reinado Social de nuestro Señor Jesucristo? ¿No ha dicho que para combatir al integrismo son buenas todas las armas? ¿No ha apelado a la calumnia, al escarnio, al insulto más reprochable? En odio al integrismo, no ha arriado la bandera de la tradición y la ha puesto en manos de un enemigo de D. Jaime, de un enemigo de los fueros, de un liberal?

Pues sí ha hecho todo esto, ¿por qué siente escrúpulos en dar la noticia de que un integrista negó un poco de árnica a un carlista? Afírmelo sin rodeos, aunque sea un chanchullo, ya que profesa el principio de que todas las armas son buenas para combatir al integrismo; no sea cobarde, por engañar más o menos a sus cándidos lectores no debe quedar. ¿O es que siente escozores de conciencia?

Los optimismos que existían en el campo integrista siguen existiendo, por más que los enemigos de la buena causa arrojen bilis y den gritos de rabia.

La candidatura del señor Senante va por muy buenos caminos y esperamos el triunfo con confianza.

¡Vascongados! No olvidéis que el señor Marqués de Argüeso, presentado por los jaimistas, es liberal conservador, enemigo como liberal de los fueros vascos, partidario de los que nos arrebataron la unidad católica, y de los que han sancionado las leyes más hostiles a la Iglesia; no olvidéis que pertenece al partido liberal-conservador, que permitió la apertura de la escuela moderna de Ferrer, que hizo sentarse en el Congreso al señor Lerroux a pesar de estar procesado, que dió como buena la elección del infame «Azzati» contra un carlista, a pesar de ser aquél sub-

dito italiano. El señor Marqués de Argüeso pertenece a un partido, que sigue la misma política anticlerical del conde de Romanones, pertenece al gobierno, que trata de suprimir la enseñanza religiosa en las escuelas. En una palabra, el Marqués de Argüeso, pertenece a un partido, que da como buenos todos los atropellos cometidos hasta aquí contra la Iglesia, y que no contento con eso se dispone a vejear y oprimir más y más a la religión.

Vosotros veréis, en conformidad con vuestras conciencias, a quién debéis votar. Nosotros luchamos por el triunfo de la Iglesia católica y por la restauración de vuestros fueros, que no son un privilegio sino un derecho, que os arrebató el partido liberal-conservador.

El señor Senante ha defendido en el Congreso y en el periódico y en el mitin y en todas partes la doctrina de la Iglesia, y ha protestado contra los desafueros a la religión y al país vasco. Ya se que hay algunos, cegados por el odio, de quien un diario republicano, nada sospechoso en la materia dice estas palabras: «Los jaimistas, tienen un odio tan hondo al integrismo, que con tal de saciarle, son capaces de borrar la primera palabra de su lema». Y eso ni más ni menos es lo que están haciendo.

Este odio es la razón de presentar contra un candidato católico, a un liberal-conservador. ¿Manda esto el Papa? Y por este odio entregan su bandera en manos de un enemigo de la monarquía tradicional. ¿Y aun se atreven a entonar el Oriamendi! y no temen que se levanten, de sus tumbas indignados los que al son de esa marcha combatieron por su Dios, y por los fueros? ¿No temen que clame la sangre de sus soldados contra los que en España han entregado su bandera al enemigo más encarnizado que han tenido las tradiciones y los fueros vascos?

He ahí, donde llevan el odio y la soberbia.

Nosotros combatimos y esperamos el triunfo, confiadamente; porque combatimos por la causa santa de la religión. Los que nos atacan confían en el apoyo del gobierno, en el dinero, en las promesas que nunca cumplen y en las amenazas, que no omiten. Nosotros esperamos de Dios el triunfo, poniendo además por nuestra parte todo nuestro esfuerzo. Por eso hemos de pedirlo muy de veras en nuestras comuniones, oraciones, sin dejar de trabajar un instante; pues Dios no quiere hacer solo las cosas, quiere que pongamos nosotros lo que esté de parte nuestra.

A trabajar, a orar, y a triunfar, nuestra es la victoria, si peleamos con denuedo y sin vacilaciones. A triunfar, en toda la línea, a demostrar que el integrismo vive lozano. MECENAS.

De Azcoitia

Un querido amigo nuestro nos remite para su inserción las siguientes Pequeñas aclaraciones

Primera: Que las señoras que en Azcoitia desde los balcones aclamaron al señor Senante, en su agradable visita, no pudieron equivocarse, a no darse la inverosímil coincidencia de ser todas sordas, por la sencillísima razón de que desde abajo mil voces gritaron, multitud de veces: —¡Viva Senante...!

Y las damas, aclamando, contestaron: —¡Viva...!

Es difícil confundir al señor Senante con el señor Marqués de Ar-

güeso, cosa imposible, aun siendo sordas de nacimiento.

Me figuro que la evidencia palpable de la aclaración habrá convencido al «Correo» y le habrá llegado no solo a la médula sino al «argüeso» que se me antoja no estará muy dulce.

Segunda: Que «El Correo» tienera razón; los atacadores de Azpetia no fueron carlistas, pues dichos señores no dieron más señal de existencia que una voz, muy parecida a la del señor Pradera, gritando: —¡Guardias... guardias auxilio...!

Desgraciadamente no recibí más auxilio, que una taza de tila que le dió una portera compadecida.

UN TESTIGO PRESENCIAL.

Azpetia por Senante

Continúan las impresiones excelentísimas. Anoche, después de un recorrido general del distrito, llegaron el candidato señor Senante y demás queridos amigos que le acompañan, y en todas partes cunde el entusiasmo, ansiando que llegue cuanto antes el día del triunfo.

Adelante, que la victoria es nuestra.

En pró de los pescadores

Un espléndido donativo

Después de las importantes obras llevadas a efecto por la Excm. Diputación de Guipúzcoa, en el Observatorio de Igueldo, ha venido a laurearlas, el espléndido donativo, que, en pró de la salvaguardia de los pescadores y navegantes del Cantábrico, y consistente en aparatos meteorológicos de gran interés, ha efectuado el dignísimo y caritativo caballero nuestro convecino y amigo don Eugenio Insausti.

Es un espléndido donativo que representa varios miles de pesetas

Se ve que aun existen almas caritativas que se acuerdan de Orcolaga. Nuestra más completa enhorabuena a los señores Insausti y Orcolaga, y a los pescadores.

EN TOLOSA

Como de costumbre, empleando los elementos directores del jaimismo guipuzcoano las mismas armas en el distrito de Tolosa que las que emplean en todas partes, han tenido un tacto de codos con los socialistas de la antigua capital foral, y a fin de restar votos al candidato señor Orueta, han conseguido que los socialistas presenten allí la candidatura de Pablo Iglesias.

Solamente este hecho basta para ponerles en evidencia. Ellos que tanto se escandalizan con escándalo farisaico de otras uniones, entendiéndose en Tolosa con los socialistas.

Pero dejemos la palabra a «La Voz» que en su número de ayer se expresa como lo van a ver nuestros lectores:

«Los católicos jaimistas, los que en Azpetia luchaban denodadamente por derrotar a Senante dando el triunfo al marqués de Argüeso, que como todo guipuzcoano sabe es dinástico de don Alfonso, los de honradas convicciones, los que la firmeza en su ideal es de tal intensidad que ni las bolas de oro pueden desviar su conciencia, han encontrado por fin el hombre dispuesto al sacrificio en Tolosa.

Ya Pradera, jefe de los científicos, retira su nombre; ya se descortió la cortina y la opereta comienza; ya el órgano en la prensa del partido jaimista, inserta el nombre de la víctima al lado de el del marqués de Argüeso, que resulta ser, no jaimista, pero casi pariente cercano del fundador de la Compañía de Jesús.

Lo que estaba previsto ha tenido confirmación. El nombre de Pradera era el manto que cubría provisionalmente la mercancía, hasta que el partido encontrara el hombre necesario a la causa, el hombre que al correr el distrito produjera sonidos metálicos.

Pero vamos a ver, señor Endaya: ¿Cree usted que don Juan Victor Pradera iba a llegar al sacrificio de dejar a usted el acta, si él tuviera alguna probabilidad de triunfo?

Del enemigo el consejo, señor Endaya. Y en este caso puede usted creer que va usted a hacer el primo.

Pradera, muy satisfecho, endosa a usted el cheque (léase acta) y se la-

Elecciones de Diputados a Cortes

Candidatura integrista en el distrito de Azpetia

D. MANUEL SENANTE Y MARTINEZ

va las manos como allá en la antigüedad, hizo Pilatos.

Como vivos, si que lo son sus correligionarios, señor Endaya. Para presentarle a usted mejor la situación han ideado lo de la candidatura del «leader» socialista Pablo Iglesias.

¡Pero es que se han creído ustedes, directores del jaimismo, que la masa obrera no tiene sentido común? Han llegado ustedes a suponer que van los socialistas del distrito a tragar la píldora? No, pollos científicos, no. Vuestro jefe es muy ducho, pero en esta ocasión al hacer la manobra ha enseñado la oreja, como vulgarmente se dice.

Sin embargo de estas artimañas, propias del pseudo-jefe y de los que dirigen de hecho el carlismo en Guipúzcoa, está descontento el triunfo del señor Orueta en el distrito de Tolosa.

Cabos electorales

No pudiendo consolarse de otro modo el diario carlista de lo mal que le están saliendo las cosas en toda esta temporada, se dedica a inventar cuentos y estamparlos en sus columnas.

Véase la clase:

«Allí donde se encontraban dos integristas todo era jolgorio y satisfacción. Pero... ¿cómo han cambiado las cosas! De la noche a la mañana, todo lo que eran risueños encantos de la vida se han tornado en negras gruras, las muchedumbres de electores que des aclamaban las vuelven las espaldas, lo que eran ovaciones se convierten en desdenes y por ahí se les ve rabiosos, despotricando contra los carlistas, buscando, afanosos, electores que no encuentran, porque los de buena fe están viendo que eso del reinado social de Jesucristo es una pura farsa.

«Se les ha agudado la fiesta. La tertulia diaria que antes era bulliciosa, ahora resulta un conjunto fúnebre de personas tétricas.»

Constele a «El Correo» que se equivoca de medio a medio. Las caras tétricas que se ven en San Sebastián son las de ciertos carlistas, cosa que no extrañamos, ahora que aparecen con toda clarividencia los asombrosos éxitos de la gestión del pseudo-jefe y de los que le siguen, inspirada tan solo en el odio mortal hacia la comunión integrista.

Los hay quienes en su avigornado humor hasta quieren esquivar el saludo.

Y de ellos, si se empeña el periódico jaimista, podemos darle nombres, claro que «otto voces».

Para que no osé entere el público.

Por lo demás, nuestra tertulia diaria, que según se ve le preocupa bastante, está cada vez más animada. Sin que nunca hayamos perdido nuestro habitual buen humor.

Y al supuesto integrista del cuento, albricias. ¿Cómo se conoce que «El Correo» y los carlistas que le siguen están a partir un piñón con los socialistas de Tolosa!

El lenguaje que emplea dicho periódico al hablar de una cosa tan respetable para todo el que se precie de católico, como el reinado social de Jesucristo, es muy propio de cualquiera publicación socialista, o mejor dicho ácorata.

Y lo mismo decimos del que ha empleado estos días tratando de promover una huelga revolucionaria

en un pueblo modelo como el de Azcoitia.

¿Qué diferencia hay entre los que así escriben en periódicos que se llaman católicos y los escritores de los periódicos socialistas y ácratas?

Ninguna o mejor dicho, la hay, pero es en favor de los últimos.

Rectificación

DEL

Censo electoral

Próxima la época en que debe llevarse a cabo este importante servicio y a fin de que los individuos que deseen pedir su inclusión en el mismo tengan conocimiento de ello, se les advierte que hasta el día 1º del próximo Abril pueden presentarse en la Sección provincial de Estadística, «Fuenterrabía, 25, 3º» de nueve a una todos los días laborables acompañando certificación del Juez municipal correspondiente de haber cumplido 25 años de edad o de que los cumplirán antes del 6 de Mayo de este año y además certificación del Alcalde de llevar en el Municipio dos o más años de residencia y cuando se trate de individuos que no figuren en el padrón municipal bastará que el Alcalde certifique bajo su responsabilidad que le consta que lleva dos o más años de residencia en el Ayuntamiento o que el Juez municipal respectivo certifique, que ante su autoridad dos vecinos del Municipio han declarado bajo diligencia firmada por los mismos que el individuo que pide la inclusión en el Censo lleva dos o más años de residencia en dicho Municipio y que conoce como tales vecinos a los firmantes de dicha diligencia, o que estos han justificado que figuran empadronados en el último padrón municipal, como tales vecinos a los firmantes de dicha diligencia, o que estos han justificado que figuran empadronados en el último padrón municipal.

También se hace público que otro medio de pedir la inclusión en el Censo, es presentar la oportuna reclamación ante la Junta municipal del Censo electoral desde el 21 de Abril al 5 de Mayo ambos inclusive, en que estarán expuestas al público las listas electorales.

San Sebastián 6 de Marzo de 1914.

El Jefe de Estadística,
José M.ª Herróndez.

Centro Católico

Conferencias

Durante la semana próxima, continuará la serie de las organizadas por el Centro Católico de esta capital, con el éxito que nuestros lectores saben.

El martes, 10 de los corrientes, el señor Bellver y Checa, competente catedrático de Geografía e Historia de España y Universal en nuestro Instituto provincial, dará una conferencia sobre el interesante tema: «Cristóbal Colón, español».

La autoridad del conferenciante y su dominio en los problemas y cuestiones de la Historia, así como el natural atractivo que ofrece la materia escogida para su disertación hoy objeto de controversia e investigación por parte de los eruditos aseguran de antemano al distinguido catedrático un completo y legítimo éxito.